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經濟部水利署第七河川局 函
地址：90093屏東縣屏東市建國路291號
聯 絡 人：涂俊宏
連絡電話：08-7745558
電子信箱：o610320@wra07.gov.tw
傳　　真：08-7512035

受文者：禹安工程顧問股份有限公司

發文日期：中華民國111年9月14日
發文字號：水七規字第11103016380號
速別：普通件
密等及解密條件或保密期限：
附件：小平台泰武鄉簽名冊及會議記錄.pdf (1110301638_1_14094813509.pdf)

主旨：檢送本局「東港溪流域整體改善與調適規劃(1/2)」委辦

計畫於111年9月7日假屏東縣泰武鄉公所辦理小平台研商

會議紀錄，請查照。

說明：續本局111年9月2日水七規字第11153068170號開會通知單

辦理。

正本：屏東縣政府、行政院農業委員會林務局屏東林區管理處、行政院農業委員會水土
保持局臺南分局、屏東縣泰武鄉公所、台灣藍色東港溪保育協會、禹安工程顧問
股份有限公司

副本：

　

檔　　號:
保存年限:
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經濟部水利署第七河川局 

「東港溪流域整體改善與調適規劃(1/2)」 

小平台(第 6場)會議紀錄 

一、 日期：111年 9月 7日(星期三)上午 10時 00分 

二、 地點：泰武鄉公所 3樓會議室 

三、 主持人：涂副工程司俊宏代                        紀錄：涂俊宏 

四、 出席單位及人員：如出席人員名冊 

五、 主持人致詞：(略) 

六、 業務單位報告：(略) 

七、 廠商簡報：(略) 

八、 討論事項： 

(一)水道風險、土地洪氾風險課題： 

七河局說明： 

1. 由地方指認泰武地區土石鬆動及無名野溪區位，釐清相關權責單位，後

續辦理公部門平台研商會議進行跨部門機關橫向溝通聯繫，將地方意見

忠實反映。 

2. 說明主支流匯流處原公告滯洪池目前辦理情形。 

地方相關意見： 

1. 台灣藍色東港溪保育協會 周理事克任 

  東港溪流於上游處之淹水區位好發於沿山公路，其為泰武鄉之重

要聯外道路，水利署近來推行在地滯洪措施，沿山公路旁之農田較多，

可以考量其可行性；另地方可以思考本計畫水岸縫合課題並提出構想，

發揚原民文化並提升觀光動線。與會之代表、部落領袖、地方耆老、

村長、鄉民們有意建請儘量提出，屬於七河局權責本計畫將協助處理，

屬其他單位權責則記錄意見後於本計畫之公部門平台提出協請相關

權責單位辦理。 

2. 泰武鄉邱鄉長登星 

  這個計畫是兩年，今年是第一年，是第六場的平台會議在我們泰武

鄉辦理，萬安溪是東港溪的主要支流，跟泰武鄉息息相關，大家有問題

就提出來給水利署，對地方發展有幫助；跟東港溪流域相關的應該包括

萬安、佳平、武潭及平和村，佳興村是林邊溪流域，泰武村是隘寮溪流

域，對於萬安溪有很好的想法都可以提出來。 
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3. 民眾 

(1) 我的土地(河床內)去年有被大水淹掉，位置在萬安溪萬安一號橋上游

處，有請議員協助整理，若還能更好的話，希望水利署河川局或是相

關單位能協助治理，水道現況是彎曲的，會沖擊岸邊，若能夠將其整

理取直會更好。 

(2) 近年來萬安溪萬安一號橋上游河道僅有疏濬過 1 次，現況雜草樹木

已經長到跟 88 水災一樣的高度了，萬一下大雨從上面沖下來會非常

危險，萬安一號橋以下護岸完整非常安全，所以上游希望能夠定期疏

濬。 

4. 民眾 

  地方比較希望除了說明之外，更希望能重視現場的會勘，例如現況

地形環境、水道狀況等，才能夠了解如何規劃，目前公所正爭取外環道

經費，發展本區農業、觀光及建設帶動，因此希望七河局能多了解現況，

看看護岸怎麼整理，河道怎麼疏濬。 

5. 泰武鄉何代表梅君： 

  根據簡報內容說明地方現況情形： 

(1) 徵收私人土地做為滯洪使用的部分，大部分以萬巒鄉的居民居多，就

部落而言大部分的土地都在山坡上，我們會帶回部落轉達，但要做滯

洪可能有其難度。 

(2) 萬安溪堤防護岸是否潰堤的問題，我們每年都會巡查確保安全。 

6. 民眾 

  我的土地也在萬安溪上游河床內，水流轉角處常常沖擊土地，是否

可以幫忙做擋水流的設施，私人土地才不會被侵襲到，不然土地每次有

大水就愈來愈小。 

7. 泰武鄉邱鄉長登星 

  跟大家釐清一下，以萬安一號橋為界，上游為水保局權責，下游是

七河局權責，本會議也有邀請水保局參加但今天請假，但會議記錄會詳

實記下帶回去河川局開公部門平台。 

8. 林務局屏東林區管理處(書面意見) 

  本案東港溪流域範圍上游屬處潮州事業區 1林班範圍,近期該 

區域無治理需求。爾後如有治理需求再研議配合辦理。 
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七河局涂工程司俊宏說明： 

(1) 有關萬安溪上游土地經查該地號權責署水保局轄區，我們會在公部門

平台內提出，協請水保局處理。 

(2) 需要疏濬及擋土設施河段將在再釐清權責範圍並協請相關單位辦理

現勘及評估。 

(二)藍綠網絡保育課題： 

七河局說明： 

  收集地方生態保育相關資訊，如當地指標性生物、外來種(如吾拉魯茲

為刺軸含羞木的源頭)及生態豐富之棲地等。 

地方相關意見： 

1. 泰武鄉何代表梅君： 

  根據簡報內容說明地方現況情形： 

(1) 銀合歡及刺軸含羞木確實是我們正面臨的問題，每次巡視都要跟他們

戰鬥，地方有響應林務局的計畫，配合現有文化性的「送情柴」的活

動來移除外來種植物。 

(2) 尋找溪裡面的魚或是會飛的鳥等特殊物種，地方持續有在做調查，目

前還沒有找到。 

2. 林務局屏東林區管理處(書面意見) 

  有關外來種刺軸含羞木移除工作，可通報各土地主管機關並依權責

排除。 

七河局涂工程司俊宏說明： 

  未來之規劃設計會考量藍綠網絡，移除有害之外來物種、保育原生物

種，希望能藉由在地人了解當地較稀有之物種或其生態以規劃相對應之工

法或措施。 

(三)水岸縫合課題： 

七河局說明： 

泰武地區與萬安溪之水陸連結探討，地方有豐富之原民文化，傾聽地

方期望營造之願景，並收集在地水岸歷史人文、在地產業資料，作為水道

文化結合在地民情與產業之參考依據。 

地方相關意見： 

1. 民眾 

  萬安親水公園常有遊客，附近都會有做小額的生意，河道旁有一塊
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河川局的土地，遊客特別喜歡到那邊活動，遊客走了之後垃圾留了有時

候一卡車都載不完，讓我們無可奈何，不知道能否承租給我們代為管理。 

2. 泰武鄉邱鄉長登星 

  對於已經劃成河川土地，政府不能任意出租，因為本來就是河道，

出租若發生事故誰要負責，垃圾雖然是問題但是以保護生命安全為優先，

以前是河道，但是現在因為水比較少，看起來是個平台可以利用，但是

不能隨便承租。雖然有遊客造成垃圾問題，但我們自己地方要先做好，

大家一同維護，才能去要求別人。 

3. 林務局屏東林區管理處(書面意見) 

  東港溪流域周邊五溝水湧泉生態保育，本處已規劃湧泉調查之相關

計畫，工作項目包含生態資源調查，水質監測，在地社區文化與湧泉之

關聯性等，未來可將研究成果提供本規劃案參考。 

七河局涂工程司俊宏說明： 

  已經劃入河川區之土地，建議可採推廣社區認養方式辦理，東港溪中

下游河段已有相關案例可供參考。 

九、 綜合結論： 

1. 地方建議事項納入規劃，並列入公部門相關配合措施。 

2. 本計畫有提供單位及人員連絡電話希望民眾能提供相關之想法、原民歷

史文化及地方特色等元素，供未來規劃設計之參考。 

3. 地方民眾希望水保局能協助辦理萬安溪萬安一號橋上游野溪之整治。 

4. 後續將以本次小平台收集意見據以召開公部門平台及大平台研商會議，

釐清各相關單位權責。 

十、 散會：下午 9時 0分。  
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十一、 會議照片 
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十二、 簽名冊 
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